

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan uraian yang telah dikemukakan sebelumnya, maka peneliti dapat menarik kesimpulan sebagai berikut :

Pengelolaan pembelajaran adalah sebuah aktifitas pembelajaran berdasarkan konsep dan prinsip pembelajaran untuk mencapai tujuan yang telah ditetapkan. Pengelolaan pembelajaran diawali dengan penentuan strategi dan perencanaan, proses dan diakhiri dengan penilaian. Pengelolaan pembelajaran Paket B di PKBM Tunas Harapan dilaksanakan dengan baik sesuai dengan prosedur pengelolaan yang mencakup 5 (lima) unsur yaitu perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, pengawasan dan evaluasi.

Efektivitas pengelolaan pembelajaran Paket B pada elemen masukan (*input*) mencakup bahan, peralatan dan fasilitas yang disiapkan untuk keperluan pembelajaran sudah cukup efektif walaupun sarana dan prasarana pembelajaran yang dimiliki oleh PKBM Tunas Harapan masih minim. Efektivitas pengelolaan pembelajaran Paket B pada elemen proses (*process*) di PKBM Tunas Harapan sudah cukup efektif. Hal-hal yang mempengaruhi keefektifan elemen proses mencakup unsur-unsur berikut : a) Faktor Instrumental yang mencakup materi atau bahan ajar, metode pembelajaran, waktu pembelajaran, dan sistem evaluasi. b) Faktor lingkungan yang mencakup faktor fisik seperti tempat belajar, faktor sosial, serta faktor psikologis berupa motivasi belajar.

Secara keseluruhan bila dilihat dari elemen masukan (*input*) dan elemen proses (*process*) maka dapat disimpulkan bahwa pengelolaan pembelajaran pada program Paket B di PKBM Tunas Harapan Desa Gandasari Kecamatan Tolangohula yang mencakup unsur perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, pengawasan dan evaluasi telah dikelola dengan cukup efektif.

## **5.2 Saran**

Adapun yang menjadi saran dalam penelitian ini adalah sebagai berikut :

1. Untuk menunjang pengelolaan pembelajaran yang efektif, maka diharapkan kepada pengelola Program Paket B dapat menyediakan sarana dan prasarana pembelajaran yang lebih baik sehingga tercipta rasa nyaman dalam diri warga belajar saat mengikuti pembelajaran.
2. Bagi Tutor Paket B di PKBM Tunas Harapan agar dapat meningkatkan strategi pembelajaran yang selama ini telah diterapkan agar kedepannya dapat mengakomodasi kebutuhan warga belajar terhadap ilmu pengetahuan.
3. Bagi warga belajar hendaknya selalu menumbuhkan motivasi belajar dalam diri mereka karena motivasi yang berasal dari dalam diri warga belajar sendiri sangat mempengaruhi semangat belajar warga belajar.